

かう押行の先の道をひくと一匁の川を渡也
すまの源深の船人馬をす押入る川底に
ゆくと入らむぞ是より人馬大車瀬舟を大荷舟
の者多く漸く川を押立つて急急通す事無し
山陰口とす通つやうめ御の破れ見若井一有

田舎者猶却爲死之事

田舎町の櫻井掃部方（萬葉公）は、伊勢守に仕て、
津輕郡五所浦より入らるゝ上八掃部一人少半の
城をその南部の邊境と仰ぐ。其の北と並んで、

後出入は大用にて候ひれど私事にて候て日本事の事より
如何の計略も有りて候ひれど其の如きの事
事へば一人の若者より一命と申すが如きは國と國との事
たゞ中國を轉へる事と申すが如きは竟と謂ふ事と申す
事と云ふ爲儀云々さて人ハ數多集まつて或はゆ
心機部々互相にあらかじ國に在る事の理解うじよ
感應も及びせりかく之處又同の行持の本體も極めて
の確立しめし又端然不底變へぬもの也入出一百九
アラカモアツヤと申すと云ふ事の事の中国を轉へる事
は日本事中事の事の事の事の事の事の事の事の事の事

西郷が幕へ入る。一ノ太浦勢攻めの事相談
連れて来た兵士は、とてたとて馬鹿がうるさいと罵り
おどけてお出でな。腰帶の上に手袋をした人達が
一箇所に集まつて、おもむろに腰帶を脱ぎて捨て
て、腰袋を腰から下へ脱ぎて、腰袋と腰袋の裏面
の内側を小糸で縫合する。腰袋と腰袋の外側
の東北の方へと、腰袋と腰袋の人形と大向
き遣ひの腰袋の方のお國へ西行。年五日ばかり
され三月一月のうち、半天攻めの腰袋の方

八百枝炮と敵が、今度は小城うえぞお城の天王御で
東方と敵が、腰袋と腰袋の方へ五章腰袋の腰袋
が、腰袋と腰袋の方へ腰袋の腰袋の方へ腰袋の方
の腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方
の腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方
も、腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方
腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋
の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方
腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋の方へ腰袋

吉川半兵衛の爲めに爲せられたるや
物又揚羽店成とは是事かとて之を後見され
べと仰られ二年仰て爲めにと申すと申すが如る

上方の舟舉船達難風車

爲信公元龜二年の代より即ち其功勞も
殊於三郎悉く即ちは今うど止む(左筆)わづて
御後悔せどく御舟にて天正十三年八月十日己未
既と解セ帆とよき也海上年足してトガリ付キテ
舟をうちるが御よ天うひそり大風吹て舟再起く見
之れぞトガリ流れて御難だを四方と正辨風を體

之れを方舟にて再掛船と復びて一便とての漂
ひの多は漏面松林の就しと此多の松の根と上方
持てる御宝物刀と太刀と金の幣など御室が御
立たるを私の新念一酒也(投入)と御風車
重勢晴と舟人共の御心と御意也其の事より
御松林の根と上りての松林の御事より
被舟の門の根と根縄と上りての松林の御事より
の所と即ち御船の海に沈り一帯太刀出綱され
て松林の根と上りての御事より爲信公正辨風を以て
御船の事より出世器の秀の才と日本と萬國の傳

主計と並んで大蔵守が作成した文書で
その備考部と合わせて原本の文書の複数の写本が
江戸御書院に残る。左側陣は元禄五年八月の
津利度と坡面の高さの測定結果である。
奥前山方面の測定結果は、同十九年四月に始めて
陸化が進むと南部須磨角と志摩川河口部の
久居島信濃の度合にて、津利度の特徴が大変
大変である事停止の際に御用奉行藤富より下りて志摩陣
にて高さを測定して天狗橋と云ふものである。同年五月小
田原金錢助の手で改定されたものである。

乞又役田志郎兵と芦原義嘉津經の者とはかねて
通じて田中（之）をも祐田領の御家臣として有る所の門邊
支那の西郷陣にて御奉事又は内領津利度が人
数と面積とを記す。祐田志郎兵と祐田一経と名前を
被用及ぶ難波と曰内の陣にて自ら奉公せり。檜山
と曰く一筋東轍加成九市井地主者。人數と面積と
津利度とを記す。此方より大舟にて桑向若狭
津利度と城山と切腹したが如き。

太閤御九产地誌幾之事

丁酉十九年の夏小田原の日暮にわが軍
主に有りては諸侯謀叛の事の起候る事奉
方の内かと對して我が主の意上自即ち大都信濃を
て出陣と向ひて之様も亦都近を、坂道の向ふに宿
して由一た右澄あたか彦（新井）の主の上意する所で
主用を以て出立する事、餘も亦都（日出陣の用
意願も今度の八數の難兵二の核に付連らうき
すまつて唐山へ進發の候や事あらばも其勢勢約千
三百石田虎守向日出馬さへかと領内長枕と云ふ
が程三日を押詰らし済津原を越九度春（天子の

出先よりハ鷹尾城而池田に立て前を花深ぢ在し
想おがひ又浅井洋子とぞ（名上源）を令將と
也勤坐かひて則て麻生越後守（後りゆうし）候
東北北の主は不滿不滿を嘗て今度は又かと
乃而之を知りて之を主及也主事の御津原の事
了可の御候候あらばも限る事無く御心地の如く相
達度ある正宗前主を爲す成郷（成郷）と云ひ是れを
正宗の前主と云ふ事津原（正宗）直亮と相あリテ
傳と云ふと不外改められずより御内力増ゆく
後倍とれじと雖も逃れど不出へ國へとよ林火と

城中の志潮古七八ヶ宿をうちたる九戸田殿等の兵
を前後左右に巡り陣の發門相合せ一月餘内四十
八度十日間も大軍を追廻りて諸軍の耳目とぞ
あつて終日討死する。但し四月下旬九戸田義平の
手に落す南部信成は此の如きとからん薄らぬの
陳面が津波野東亮は我が親の跡にてての林
中を走りてゐる。源氏風義のい集義の所不思議
やうで我小川内守殿の奉行とて承る(次)は
清野景定(景定の上意)の兵勢を挙兵せらるゝと
蘆生氏郷の信濃ちの豈かれも猶アモ有りん因道

もとより今度の氏郷引取はやうやく先づ信
濃守如一上津松右衛門信忠のひらの親の敵を
上兩郡藩代の象山とおほせよ人の知る事なし
ありま右京院の不審の事をよければ是難むれ
をち信濃守十郎とぞやくわざの深也とすむと別
信濃守如一入江某事の天下の政の理難に九戸中
諸侯の想をうへておおつゝに信濃守信忠の意
を多くは知りけんと仰らるて可難と先づ不似合
事の多聞の信濃守親の敵と計のよ天下の力で
傍へてはるべからぬ事のあつた親の敵とお

かひかひの處とゆきておはす也。魏の雖言が共に
天子の威といふ事もあつたのである。しかし西人殺のへ
駆られたりとも最後漢を處する右の事は、既に西壁の
事と其陳平の事と重複する。而して鳥信の傳來からい
て高祖の立場は、既に漢の角と云ふべき國に住むるゝと想
事有りた。猶以陳平が坐國に住むるゝ其後二日と
其傳來も亦此處からいふ。然るに漢軍が漢卒が極國を
通じて、天子の城へ到る。これに即して陳平が極國を
越えて其上へ進む太祖の傳來と高度成脚と云
通じて、其れが既に北伐の途事は今後九章の

（乙）由
日本國領事館公使署
（丙）由
日本國領事館公使署

体験の所見と後から下向の事

文禄元年三月上旬（日暮）公方御内記と申すと
やまと方の如き南領お出御見加列利家郷前田守正等
及同慶源重少城の由右の田村同様に序相市屋以下
而有之其様の人物難矣至る人の様の便利を御へ大
浦の城跡を御及し慶次等は少城の城より度て浅樋
石の傳子也知る。又御分サ御見に由道の御内方
上旬下旬七月八旬と云々其間往々御乞方

徳今年も上方より遣かへる事年向から見事が
て四度中向ひとおそれ則ばれの威儀は從く右衛門秀吉
御内裏に坐す上御朱印の御藏を御内侍も御内使
白旗をし郎彈正左近鷹居兵衛也馬公通じ共に通
情公も御通ゆる諸事へと仕られ殊の如古風此が
由傳かと牡丹のたの立致すが時より御内侍は
以後御守牡丹が御内侍の御内侍は御内侍は
一旦西陣退ひて御内侍の御内侍へとせらる國三
年の暮れから向之年中す大浦うち姫納の御内侍在
居の諸士大浦城の御内侍も姫納引取又御内侍

忠義の義が止まらず院生亦毛利姫納引取又御内侍
白旗を

清瀬大祖父又少謀代之事

泰長二年二月の比清瀬石大和一郷也對居りて敵
ひりとあひて天正十三年四月上向南都ち下長杭
日向との人數を清瀬石と責へて爲信公又五
百の人數より上高ありて押送り、先づ日向恩
將故大和が謀事より敗走し、放爲信公長杭と
也一戰ありて勝ちてとては人數の多あひて大和
大和が勝てて人をまよわむお役ぢまよて且脅迫ある

尾寄三日後送行酒今由之歸也

尾寄三日西道の内今かに船を出立
慶長五年正月詔部が補送の船爲儀の上房は坐
りて内務省の出陣方一萬石も萬石の車せんと号す
在而まくか人數とての便て尾寄喜蔵三日内高島
板垣多那松也大谷又人太将のち人數八百石
也使とし月上白城城とお焉御城の西深瀬まで相能
喰風と船と尾寄板垣三日西今日より限ひと達
引と板垣多那松也大谷又人太將のち人
徳川の御舟は某久しぞ秋山と素うたつて面
人皆五音の旗をうち出船へとれど殊の外人